
延伸阅读
! ! ! !共青森林公园是上海第一座
由苗圃改建的森林公园。她的建
成，与本市团员、青年密不可分。

!"#$年，为了治理黄浦江航
道，四村迁移，开辟出这块江滩
地。后来借着 %"&'年疏浚河道的
时机，取泥围垦，辟为苗圃。随后
$(多年间，共青苗圃种植了百余
种、)((多万株的苗木，为上海大
街小巷输送了无数的幼苗。

%"*+年，为了落实党中央提
出的“实现大地园林化”的号
召，上海决定将共青苗圃改建
为共青森林公园，将其逐步建
成集生态、休闲、旅游等功能于
一体的综合型超大城市森林公
园。本市青年积极响应团市委

倡议，纷纷前往苗圃参与植树、改
建，起到了主力军作用。当年 )月
初至 ,月 %&日，全市分批组织了
共 -万人次的团员、青年，配合建
设公园第一期工程。随后几年，陆
续仍有团员、青年参与公园植树、
改建。

%"*'年 %(月，共青森林公
园正式开园，成为当时全市最大
的公园。据不完全统计，在共青森
林公园改建过程中，参加义务劳动
的团员、青年多达 %+万人次。

本报记者 金旻矣
通讯员 朱思远

共青森林公园长成记

! ! ! !今天，新民晚报官方微信（微
信号：./01%"+"）将同步寻找 2(

多年前一起植树的“小伙伴”。
如果您是当年一起植树的

“小伙伴”，请扫二维码关注新民
晚报官方微信，并回复“植树人3

联系电话”；如果您留有当年青葱
岁月火热现场的照片，也请将照
片发给我们微信后台，并留下您
的联系电话。如果您的家人或朋
友曾是当年一起植树的“小伙
伴”，请把这条消息转发给他。
让我们发动“朋友圈”的力

量，一起寻找当年一起植树的“小
伙伴”，再聚首，忆往昔，重回那段
属于你们的青葱岁月。共青森森
公园也开通了寻访专线 (+% 4

'&)+*&,-。

发动“朋友圈”，共寻“小伙伴”

民生关注
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我叫刘海兰! 是本市一位大

学教师"!"多年前!我曾是上海机

床厂的团委副书记! 响应团市委

和上级单位市机电一局团委的倡

议!组织厂里的先进团员青年!来

到共青森林公园#当时还称$共青

苗圃%&!参加义务植树劳动!为建

设森林公园贡献微薄之力"

那段植树的经历! 是一段极

其难忘的历史" 每天苗圃里都会

来成百上千位年轻人!平场地!植

树苗!场面壮观" 休息时!看着自

己种下的小树!大家也曾开玩笑!

说哪有$森林公园%的影子" 但说

归说! 我们心里都清楚! 几十年

后!这里一定会是一片茫茫林海"

后来!我离开机电系统!成为

一名大学老师"这些年!我心中深

藏着一份$共青情结%!每次经过!

我都会想到! 几十年前与小伙伴

们种下的树!不知现在可长大'长

高了(每次带儿子来公园!也会给

他讲当年的往事)

前几天来公园时!恰巧听到一

位工作人员说!今年是共青森林公

园建园 !"周年*一瞬间!!"多年前

的植树场面又在脑海中浮现!心中

无限感慨* 当年一起植树的小伙

伴!有些还保持联系!有些已散落

天涯!我忽然很想找到他们!一起

回到当年植树的地方看看* 我更

希望! 我们能带着第二代+ 第三

代! 在共青森林公园再亲手种下

一棵树!向青春致敬,, 刘海兰

寻找 多年前的植树人

30多年前，他们是风华正茂的
共青团员，响应团市委号召，一批批
来到共青苗圃，种下一棵棵小树苗；
30多年后，由共青苗圃改建的共青
森林公园已蔚然成林，当年的种树
青年，不少成长为栋梁之才。

上周，本报“民生速递”栏目收
到一封当年的上海机床厂团委副书
记刘海兰女士的来信，讲述那段为
建园义务植树的青春岁月，并表达
携带孩子再去公园种树的愿望：“当
年的小伙伴已散落天涯，不知是否
能找到他们，一起回到植树的地方，
向青春致敬。”
刘海兰的心愿能实现吗？本报

“民生速递”栏目得到正筹备建园
30周年系列活动的共青森林公园
积极回应，借今天“五四青年节”发
出“30多年后再相会”的邀约———
请当年一起挥锹种树的那些“小伙
伴”，重回共青森林公园植树地，过
一次30多年后的团组织生活。
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先进青年义务植树
通过信中留下的联系方式，记者

联系上了刘海兰女士。虽然年过半
百，但她保养得宜、气度雍容，似乎岁
月并没在她身上留下太多痕迹。)(

多年后的今天，刘海兰已从当年上海
机床厂的团委副书记，成长为本市一
所著名大学会计学院的党委副书记、
副教授，并曾涉足投资及房地产、对
外教育等行业。)(多年前的往事，在
她的讲述下，渐渐清晰起来。

刘海兰说，%"*+年共青苗圃改
建为共青森林公园，恰逢全国开展
“五讲四美”活动，规定每年 ) 月为
“全民文明礼貌月”。于是，上海团市
委组织青年团员，以局、机关、工厂
等为单位，前往共青苗圃义务种树。
而上海机床厂所属的共青团上海市
第一机电工业局团委也发起号召，
倡议团员青年去苗圃种树。

刘海兰还记得，当时义务植树
是种荣誉，单位挑选的都是先进青
年包括先进工作者、先进生产者、新
长征突击手、入党积极分子等。“那
时，机床厂是轮休制，所以大家分批
前往，每天都有人去植树。”她说。

)月，天还冷。一大早，青年们从
四面八方涌进苗圃，来到指定区域，
划好地块，领好铁锹等工具，大家就
干起活儿来了。根据园林工人的指
导，先挖沟，再定位，移植树苗，然后
覆土、加水。“那时的义务植树，要求
非常严格，种完要经过园林工人的
验收。我们一般是 )个车间的团员
青年分片包干，车间和车间之间还
要比赛，看谁种得好、种得快。”刘海
兰回忆道，“每干一两个小时，就休
息会儿。中午，苗圃会给我们送点面
包、馒头等干粮，吃完继续种树。”

社会各界参与建园
与刘海兰同在机电系统的张

平，也对共青植树活动记忆犹新。张
平曾是上海机电一局团委 *+ 年这
一届的宣传部长，他记得，当时机电
局在全市有 %*家直属厂，包括机床
厂、柴油机厂，以及 %( 来个公司和
院所等，全局有 ,(万左右的员工。

“机电系统去共青植树好像是
%"*+年至 %"*,年，全市共青团员发
扬当年建设共青苗圃的光荣传统，
参加建园义务劳动。除了机电局外，
参加植树的也有其它系统、单位，在
当时很是热闹。”

当年的《机电团讯》，也曾记录
过热火朝天的义务植树场面。除了
种树外，机电系统的团员青年还发
挥专业所长，为园林工人送温暖，包
括修理半导体收音机、修理钟表、印
照片和理发等，深受园林工人欢迎。

除了机电系统外，义务植树也
得到其他单位的大力支持。比如，公
交公司从当年 )月初到 ,月 %&日，
每天组织十辆公共汽车，专门接送
前往“共青森林公园”参加义务植树
的大批共青团员和青年。专车每天
上午 *时半从市中心的人民广场出
发，下午 &时接回。

查阅 )( 多年前的媒体报道可
知，%"*+年 )月初至 ,月中旬，为了
支持共青森林公园建设，本市团员、
青年纷纷加入“绿色近卫军”队伍，-
万人植树名额短短几天就满额。

比如，化纤三厂团员顾建国，星
期六上夜班，星期天在医院陪夜，还
赶来参加；市公交公司 -%路车优秀
售票员郑亚琴，代表车队的团员、青
年前来；电器塑料厂青年沈生发，曾
在家里义务育了 )(( 多株树苗，三

次来共青帮助局团委联系安排组织
青年来劳动；色织七厂团委书记徐
根娣，患重感冒仍带干粮赶来；还有
几位台湾地区青年，获公园筹建部
门许可，种上台湾地区的植物……
除此之外，来参加义务植树的，还有
驻沪部队、新婚夫妇、待业青年等各
方人员。

寻找伙伴故地重游
翻看着 )(多年前的报道，刘海

兰有些感慨地说：“或许当年，我和
他们在现场擦肩而过。一晃 )(多年
过去了，不知他们会不会有共青情
结，带着儿孙们来公园玩时，会不会
讲一讲那段往事。”

张平则说：“‘十年树木，百年树
人’。当年的共青苗圃，为上海大街
小巷、江边海塘，培育树木的后代和
接班人。而共青团，也为党输送着后
备人才，参与苗圃、公园植树的那批
共青团员中，许多人后来都有着不
凡的成绩。如果能找到他们，聊聊往
事，抚今追昔，确实很有意义。”

得知他们的心愿，共青森林公
园园长李胜华表示，今年正值公园
建成 )(周年，公园愿敞开大门，欢
迎种下第一批树苗的市民回来看
看。初步打算，将在年内定期组织
“青春聚首”活动，邀请当年的“小伙
伴”故地重游，畅聊青葱事，再叙青
春情。园方还将向市民征集在共青
森林公园拍摄的老照片，并邀请市
民“旧颜新拍”，并举办“我们这 )(

年”征文、照片换门票等一系列 )(

周年庆典活动。
邀约已发出，当年一起植树的

“小伙伴”，你难道不想回到那片曾
挥洒青春热血的土地，看看如今大
树参天的美景吗？

!"多年前参与共青森林公园建园植树的刘海兰托本报发邀约!!!

当年种树伙伴，再过一次“团生活”

! 共青森林公园开园照-资料照&与本报当年报道

本报记者 金旻矣

)(


